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“没想到在手机上动动手
指，车提业务就预约好了，太
方便了。”8月 12日，太仓某公
司木材客户仅用了 10 秒就办
好了在太仓万方国际码头有
限公司（简称“太仓万方”）的
木材预约提货业务。

过去，客户在太仓万方办
理木材提货，预约时往返于各
窗口之间的时间约需 10分钟，
现在客户不用“折返跑”，只需
动动手指，大大提高了提货效
率。如何做到“10分钟”变“10
秒钟”？笔者了解到，太仓万方
在客户服务方面，下足功夫、动
足脑筋，优化硬件配置、提升智
能化水平、打造温馨服务，大大
提升了客户满意度。

硬件升级
实现“集成服务”

2016 年年底，浙江省首次
公 开 提 出“ 最 多 跑 一 次 ”改
革，太仓万方作为宁波舟山港
集团在太仓港布点的重要码
头，更是以“最多跑一次”为
客户服务宗旨，率先从“一窗
受理，集成服务”入手，整合
资源，大胆探索。于 2017 年 8
月 7 日正式投用客户服务中
心大楼，将业务办理、放货、
费收、车提服务等多功能于一
体，初步实现了“一窗受理，
集成服务”的“硬件”到位，改
变了以往“一单折返跑”“多
地办理业务”的局面。

“不光窗口功能升级了，
环境也更加好了。”太仓万方
总经理孙雪君介绍，公司为大客户提
供宽敞明亮、设施齐全的办公室，在
客户休息区增添了你自助售卖机、电
脑、手机充电器、雨伞等，并丰富书籍
种类、鲜花盆景，为客户提供整洁、舒
适的等候环境，让客户切身感受到万
方人的热情和周到。

“智能化”赋能
深化品牌建设

“扫扫二维码，不光能预约车提业
务，还能实时查询船舶装卸动态，太好
了。”木材客户为新推出的“万方客户服
务平台”的初体验点了个大大的“赞”。

太仓万方地处长江经济带，以打
造全国最大最强木材专业码头和物流
中转基地为“使命”。但长江周边码
头林立，同质码头有 15 家之多，如何
能在激烈竞争中发展壮大？万方人给
出的答案是“品牌服务”。今年以来，
太仓万方以“智能化”为抓手，与宁波
舟山港集团系统内专业兄弟单位进一
步“牵手”合作，以移动互联网技术和
智能化终端延伸，深化“效率高、分票

准、断损低、堆垛齐、车提
快、行风正”六大服务品牌
建设。

太仓万方在原有电子
理货系统基础上，优化再升
级了“万方客户服务平台”，
新增“违章举报”“船舶装卸
动态查询”“投诉及建议”

“货物信息查询”等多项功
能，打通了“信息孤岛”。客
户不光可以预约车提，还可
以实时查看货物装卸动态
情况，实现数据实时共享，
以“智能化+服务”驱动客户
服务智能化转型，让“指尖”
在方寸间释放出前所未有
的能量。截至目前，木材客
户每年同比增长 8%，现有
木材客户达 132 家，客户满
意度达 98%。

人员素质提升
“五心服务”更贴心

“客户服务中心自成立
以来，倾力打造‘万方服务-
温馨驿站’，将‘对客户热心、
诚心、耐心，对工作用心、细
心’的‘五心’服务融入工作
中，牢记‘服务就是揽货’的
理念，切实为客户排忧解
难。”客户服务中心负责人陈
浩介绍，该公司客户服务中
心严格按照“五星级”文明
窗口的标准不断深化创建
工作，着力打造“精干、廉
洁、高效、务实”人员队伍，
精心制定装卸船计划及水
陆疏运计划，严格审核各类

单证，34 名窗口人员兢兢业业，以“五
心”服务准则（即对客户热心、诚心、耐
心，对工作用心、细心），秉承“最多让
客户跑一次”的服务承诺，全天候为船
东、货主等客户提供优质服务。

他们平均日服务客户百余家，车提
司机 500 余位，日车提总量超过 1.5 万
立方米，开具装卸作业通知单、车提通
知单等各类单证、作业票达 200 余票，
高效快捷、优质贴心的服务为公司树
立了良好的窗口形象，也为公司生产
经营的发展起到了关键性作用。

一分耕耘一分收获。客户服务中
心为服务客户做的每一点变革，对服
务质量的每一丝提升，对客户价值的
每一次实现，都是对万方品牌的一次
推广。周而复始，“货走万方‘放心’，
人到万方‘舒心’”已经成为越来越多
客户口口相传的“口头禅”。

孙雪君说：“随着我们服务不断提
升，今年 1-7 月，太仓万方木材吞吐量
累计完成 333.8 万立方米，同比提升
26.9%。下半年，我们将服务做到更
优，品牌打造更精，公司生产经营更
上一层楼。”

面对 5G 将给港口业带来的变
化，业内专家表示，需要保持客
观、冷静的态度，理智看待 5G 在港
口各领域的应用潜力和空间。

徐凯认为，5G 的确会让以前
港口业很多在技术方案上不能够
实现的、由于受困于技术指标不能
够去解决的问题，在未来都有可能
得到进一步的解决。但就目前而
言，5G 只是给港口提供了更多的
应用可能性，没办法预测具体的变
化会是什么。

他告诉记者，5G 港口建设是
一个系统性的工程，还需要更多配
套设施建设。因为 5G 目前只是解
决了港口通信问题，相当于把木桶
最短的那一块补长了。而如果其
他的板不加长，这个木桶的容量还
是不会增加。

“比如边缘计算和人工智能终

端就需要进一步补足。因为我们
不能光修路，高速公路（5G）修好
了以后，要有‘车子’在高速路上
开，所以对‘车子’本身的研发和
能力的提升也很重要。这里的‘车
子’指的是智能化的终端，如自主
的无人车、无人机等，还包括在终
端这头的数据计算能力。也就是
说，我们的每一个设备，都要有一
定的计算能力，哪怕是一台吊机，
也应该能够自己判断是抓紧了还
是松了，箱子是不是有掉下去的危
险，锁具固定是不是正常的，钢丝
绳钢索的拉力是不是正常的。”徐
凯如是说。

华为 5G 技术有关项目负责人
则认为，5G 的技术、整个产业的成

熟是需要过程的。“从标准到芯
片、到模组、到终端、到整个业务
场景，都需要一步步的成熟，并不
是一蹴而就的。”他进一步指出，
在港口 5G 应用场景下，现有的 5G
带宽可能还不能满足超大数据的
传输要求。同时，进一步提升网络
的安全可靠性，可能也需要一个逐
步实现的过程。

他还认为，5G 在港口的应用
还有一个商业模式问题，这也是很
多行业应用场景都存在的一个问
题。具体来说就是，原来的通信主
要是人的通信，主要是基于人的按
时长、按流量的定价模式，相对来
说比较简单。但在行业应用场景
下，不同行业、不同场景下对于 5G

网络的体验要求是千差万别的
——有的需要很大的带宽，有的需
要很低的时延，有的需要很大的连
接密度。这种情况下，运营商和最
终客户之间的商业合作模式，简单
来说就是定价模式。这种定价的
量纲，可能是一个很复杂的问题。
如果商业模式谈不好，也会影响
5G在行业应用场景做到普及。

“很多问题都是商业模式的问
题，技术只是表面上的问题，或者说
是一个可以逐步得到解决的问题。
但是如果说商业模式谈不好的话，
就会影响其规模化应用，或者说实
现不了多赢。所以商业模式需要大
家逐步认可和统一。”华为 5G 技术
有关项目负责人告诉记者。

智慧港口进入5G时代
□ 全媒记者 陆民敏 樊雪菲

近日，中国电信江苏公司与江阴港港
口集团合作，利用 5G、云计算等新兴技术，
破解了港口“龙门吊”监控难题，为港口作
业提供全新的智慧化解决方案，助力江阴
港港口集团智能化转型升级。

在工商部发放 5G 牌照的仅仅两个多
月里，中远海运港口、招商局港口两大码
头运营商以及青岛港、厦门港、宁波舟山
港等国内大型港口集团，均开始与技术方
合作，港口与 5G 技术跨界融合产生的丰富
智慧互联场景成了现阶段港口行业发展的
重要课题之一,也是港口巨头们博弈的新
战场。

那 么 ，5G 对 整 个 港 口 建 设 意 味 着 什
么？尤其对方兴未艾的智慧码头建设意味
着什么？5G 技术催化下的港口建设又要
注意些什么？带着疑问，记者采访了有关
专家。

近 2 个月，国内港口业巨头们
纷纷与 5G“携手同行”。 7 月 19
日，中远海运集团与中国移动在北
京签署战略合作框架协议。签约
仪式期间，中远海运港口、中远海
运科技、中移（上海）产研院、中移
智行，还签署了“共建 5G智慧港口
联合实验室合作意向书”。

此前的 6 月 24 日，招商局港口
联合中国移动深圳分公司、华为技
术有限公司等 11 家单位，成立 5G
智慧港口创新实验室，合力打造粤
港澳大湾区第一个 5G 智慧港口
——海星集装箱码头。

更早前 6 月 20 日，青岛港集团
与华为签署战略合作协议。华为
称，将结合青岛港自动驾驶与工业
控制场景，发挥华为的 5G 技术优
势，优化青岛智慧港口建设方案，
进一步提升青岛港的作业效率。

对于这些港口企业与 5G 技术
的合作，上海国际航运研究中心航

运信息研究所所长徐凯认为，现在这些企
业是担当了历史使命的。“5G 跟 4G 不一
样，4G技术推广的时候，是先推民用，再推
商用。而 5G 相反，是先推商用，再推民
用。我们国家当前很多工业企业都在热切
地期盼 5G技术应用。港航业特别是港口，
在这件事情上也应该积极地去探索可能
性。现在这些港口企业跟移动运营商之间
合作，做 5G 应用试点，顺应了技术升级趋
势，也担当了重要的历史使命。”徐凯说道。

其实，此前就有业内专家
探究过 5G 在智慧港口建设方
面的应用可能性。有港口业内
人士告诉记者，无线通信技术
是限制传统自动化码头改造的
瓶颈，而 5G 将破局困境。他认
为，港口网络普遍存在一些挑
战和问题，5G 会大大优化远程
操作、安全、通信设备、管理运
营等方面。这也是有条件的港
口对于 5G 应用态度十分积极
的原因。

“5G对于港口业的意义就在
于它能支撑港口有更多的智能
设备，而且每一个智能设备、每
一个终端的通讯速率都会有极
大的提升。”徐凯说，“我觉得从
全自动化码头的角度，随着技术
的不断成熟，未来可以被 5G 加
持的，应该包括港口各个环节以
及方方面面。如港口机械、疏港
道路车辆的监控，货物堆存情况

的控制，冷藏箱等特殊货品的监
控，和一些专门的仪器仪表、传
感器、数据的采集的监控、港口
作业人员的监控、仓库货物盘点
理货、仓库里面存储的备件的管
理，还有能源照明系统、视频监
控系统等，未来会有很多自动化
设备需要有 5G作为一个通信方
式进行加持。”

华为 5G 技术有关项目负
责人则从技术层面印证了上述
专家的说法。他告诉记者，5G
有“高带宽、低时延、高连接密
度”的特性，港口业的很多愿景
可以通过这个特性实现。他举
例说，港口在有些应用场景下
需要基于视频，然后再做出相
应的执行动作。但是现在的
港口网络要么是基于光纤，要
么是基于 WiFi。基于光纤的
话可能隔几年就要去更换线
缆，或者不易做出调整；而基

于 WiFi，一旦热点一多，或者
接入 WiFi 的终端一多，就容易
互 相 干 扰 ，切 换 时 也 容 易 掉
线。而 5G 的“高带宽”就能很
好地解决这些问题，让视频传
输又快又稳。

此外，5G 还有一个特性叫
超大超密连接。华为 5G 技术
有关项目负责人告诉记者，一
个港口可能有几万个几十万个
集装箱，还有大量的摄像头、车
辆和人，接入的终端形态和数
量都比较多。而传统的 1G 到
4G 都是解决人的通信问题，要
在一个有限范围内接入这么多
终端，传统通讯总有局限性。
只有 5G 技术才能支撑每立方
有几万个几十万个连接，海量
物联网的场景由此才能成立。

“这就是为什么说港口典型的
工业类场景需要 5G 的原因。”
这位负责人说道。
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俯瞰青岛港。 本报资料室供图

繁忙的太仓万方码头。 太仓万方供图

武汉航运中心出口集装箱运价指数周评 中国长江煤炭运输综合运价指数周评

本期武汉航运中心出口集装
箱 运 价 指 数（WSCFI）为 1065.55
点，较上期上涨 0.28%。

本周 12 条主要航线运价涨跌
参半。其中，地中海航线处于交
易 旺 季 ，整 体 运 价 较 上 期 上 涨
6.65%；南美西航线货量增加但运

力有限，舱位趋紧推动运价上涨
3.76%；南非（德班）航线货量稳
定，航线运价小幅上涨 2.18%；欧
洲以及澳新航线运价较上期微涨
1.40%、1.38%；日本关东航线供需
关系稳定，运价向上微调 0.28%。
本周美西、美东航线的运输需求

未能回升，舱位装载情况不佳，运
价较上期分别下跌 2.05%、1.44%；
台湾航线运量较为充足，运价小
幅下跌 1.01%；东南亚、韩国釜山
以及波斯湾 /红海航线运价跌幅
均未超过 1%。

（武汉航运交易所供稿）

本周，中国长江煤炭运输综合运价指数（CCSFI）为 1137.24 点，较
上期上涨 2.79%，煤炭运输市场行情有所上扬。继上周电煤大量集中
到货后，本周煤炭运量恢复至一般水平，环比下降 18.92%。本周受台
风影响，北方及长江江苏段各港口出现不同程度的封航，船舶运力周
转缓慢，部分航线运价有所上涨，但由于市场煤炭货盘投放减量，叠
加非煤货盘不振等因素，运价涨幅不大。

（武汉航运交易所供稿）

滚装运量大幅减少 航线运价明显攀升

本期中国长江商品汽车滚装运输综合运价指数（CARFI）为
1126.12 点，较上期上涨 7.03%。本周，受车企销售放缓、发货量减
少影响，长江商品汽车滚装整体运量较上周减少了 36.28%。上、下
水航线降幅分别为 39.37%和 33.28%。但运价上涨明显，其中上水
航线最大运价涨幅 17.79%，下水航线最大运价涨幅 21.45%，推动综
合运价指数出现较大幅度攀升。

（武汉航运交易所供稿）

地中海航线持续推涨 美线需求疲软 台风影响运力周转 煤炭运价有所上涨

中国长江商品汽车滚装运输综合运价指数周评
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